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日本报民生新闻刊发了“别把城市
‘盲道’当摆设”一文，为的是呼吁社会各界对
残疾人的关爱和帮助。 近期我市的创卫工作
开展得如火如荼，人行道上乱停乱放、占用盲
道的现象是否有所改观？然而，记者在采访中
发现，市中心城区占用盲道的现象依然存在。

为此，记者近日拍摄了一组镜头，再次提醒广
大市民：请把盲道还给盲人。

图为市中心城区许多干道的人行道盲道
被各种车辆占用的情景， 甚至个别路段的公
交车站牌不知何故也设在盲道里。

本报记者赵锐摄
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编者按：近年来，随着人民
生活水平的不断提高，人们越来
越重视食品卫生安全。 然而，不
知从何时起，人们赖以生存的餐
桌的食品安全，却成了人们日益
关注的问题？从起初的苏丹红到
后来的三聚氰胺乃至前不久的

瘦肉精、染色馒头……如今的食
品安全问题，从字里行间虽然只
是一个词的变化， 但它却反映
了出近年来人们对于我们赖以
生存的食品的关注度越来越
高。 面对举国关注的食品安全
问题， 该如何挽救缺失的诚信

与道德？从即日起，为了人们日
益关心的食品卫生安全问题，

《信阳日报》 特别策划“记者访
市场———看卫生食品安全”系列
报道。依据《中华人民共和国食
品安全法》， 及国务院有关质量
监督、工商行政管理和国家食品

药品监督管理部门等有关规定，

本报记者将以采访我市超市、餐
饮业及市场食品卫生安全为主
线，通过所见所闻，记录我市超
市、餐饮业及市场食品卫生安全
情况，努力为市民提供可资借鉴
的食品安全宝典。

如何辨别染色芝麻、优劣芝麻

一、在购买黑芝麻时，可以拿
一张白纸， 把少许黑芝麻放在上
面，然后轻轻揉搓，如果是染色的
黑芝麻，在几次揉搓后，白纸上会
出现灰黑色。反之，则不会。

二、 如果黑芝麻个个乌黑发
亮，黑得特别均匀，就值得怀疑，

因为正常的黑芝麻虽然黑， 但会
深浅不一。

三、找出一个断口的黑芝麻，

看断口部分的颜色， 如果断口部
分也是黑色的， 那就说明是染色
的；如果断口部分是白色的，那就
说明这种黑芝麻是没染过色的。

四、最好用一点水放在手心，

轻轻地搓揉， 看浸过水的黑芝麻
是否将手染黑， 由此来判断它是
否染了色。

五、市民也可以依照《食品安
全监管快速检测指南》上的办法，

用直接嗅闻来辨别黑芝麻的质量
档次。据《指南》介绍，优质的黑芝
麻具有芝麻固有的纯正香气；质
量稍次的，则气味平淡；劣质黑芝
麻，有霉味、哈喇味、苦味、腐败味
及其他不良滋味。

“记者访市场———看食品卫生安全”系列报道之一

黑芝麻是否被染色？

“一斤黑芝麻洗了七八遍，水依
然是黑色。”近日，家住平桥区平西
路的市民张女士向记者反映， 她买
的黑芝麻可能被染色了。

张女士说
,

她半个月前在平桥
区一家干果店购买了

1

斤黑芝麻。

因为里面有不少杂质和灰尘，她
想用水把黑芝麻淘洗一下。 让张
女士没有想到的是， 自己用水将
黑芝麻浸泡后， 竟然发现泡芝麻
的水迅速成了暗黑色，色似墨汁。

她反反复复对这些黑芝麻进行冲
洗，有的芝麻变成白色了，浸泡的
水却仍然是黑的。“我不放心吃。”

张女士便把这些芝麻装好， 拿到
干果店要求退货。

店主一开始不退， 说黑芝麻掉
色是正常现象，并说他卖的就是“水
洗芝麻”。张女士说自己以前在农村
老家时种过芝麻， 从没发现芝麻用
水浸泡之后，水会变成“墨汁”这种

情况。“难道‘水洗芝麻’就是这种洗
滤后水质像墨汁一样的芝麻吗？”她
质问店主，店主最后没话可说，退了
她
１０

元钱。

黑芝麻到底有没有被染色，记
者想购买一些黑芝麻亲自看看。日
前， 记者按照张女士提供的地址来
到那家干果店， 却发现干果店已经
转让了。接下来，记者在我市城区两
个超市分别买了两包袋装芝麻进行
了简易的调查。

记者将包装袋上标注
10

元一斤
的黑芝麻浸泡在清水中发现， 清水
立刻成了“墨汁”，但没有异味。这碗
“墨汁” 与白色的碗形成了鲜明对
比，从碗口往底部看，根本看不到芝
麻。记者将碗中的水倒入盆池中，溅
到池壁上的水划出条条污黑的痕
迹，用抹布擦试时，抹布也被染成了
黑褐色。接着，记者反复用水对这些
芝麻进行了

６

遍清洗，清洗后的水依
然如墨。

记者又将另一包
１７

元一斤的

黑芝麻放在清水里浸泡， 几分钟
后，芝麻虽然掉色了，但颜色没有
变成“墨汁”，而是呈现出褐红色。

记者能从褐红色的水中清晰地看
到碗内的芝麻。

一位从事杂粮生意的林先生
说：“染黑芝麻，不值得。”他说，芝
麻主要分为白、灰、黑

3

种，由于黑

芝麻营养价值高、产量少，价格相
对贵一点，但将别的芝麻染成黑芝
麻，很难增加利润，不但增加了劳
动成本，而且还存在着造假挨罚的
风险。所以，他认为市场上那些褪
色严重的黑芝麻， 八成是陈年芝
麻。“好的黑芝麻掉色掉得很轻微，

陈年黑芝麻由于存放时间过长、湿

度较大，在水洗过后会泛出紫色或
黑色，甚至用手一搓还会露出浅灰
色、黄白色，这些都是正常现象。不
过也不排除因为‘黑五类’食品比
较受欢迎且更有营养，所以有些人
为了自家芝麻有个好卖相而去染
色。”林先生分析道。

市质量技术监督局检测中心的
相关同志接受采访时表示， 天然食
品也有颜色， 黑芝麻用水浸泡后多
多少少也会出现掉色现象。 用于染
色的物质，也许是食用色素，但不做
专门检测无法判断。

我市农业部门的相关专业人士
介绍，黑芝麻皮上有天然的花青素，

这是一种是水溶性色素。因此，黑芝
麻经水浸泡会出现轻微掉色现象，

但是颜色不会过深。而且，黑芝麻中
的天然色素溶解于水也有一个过
程， 因此生的黑芝麻放在中不会迅
速掉色（陈年黑芝麻除外）。
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国务院办公厅
2010

年曾下发关于发展
学前教育的若干意见，意见提出“防止和纠
正幼儿教育‘小学化’倾向”。尽管全国各地
的幼教专家纷纷奔走呼吁， 教育主管部门
也多次下发禁令，但幼儿教育“小学化”现
象仍然有增无减。

对于这种现象， 有的幼儿园老师说：

“现在很多家长衡量幼儿园的好坏，就是看
孩子在幼儿园里学会背多少首古诗， 能读
多少单词。如果幼儿园不注重这些方面，就
会被家长指责。”

笔者也曾听到两位家长关于幼儿教
育的一番对话。一位说：“虽然我给孩子选
的幼儿园教育理念比较新，但老师们还是
会教孩子们学认字，学数学，学英语。如果
能再减少一些学习的时间就好了。” 另外
一位家长则说：“‘让小孩在幼儿园以游戏
为主’这个说法听上去很好，感觉与国际
上的教育理念接轨，但咱们的小学教育还
没有与国际接轨呀。 小学一个班七八十
人。老师无暇顾及全体学生，学生在课堂
上听不懂老师的讲解， 造成学习困难。而
那些在幼儿园提前学习了小学数学、语
文，在进入小学后的课堂上就能听懂老师
的讲解，学习就容易一些。那些在幼儿园
没有学过小学数学、语文的学生，学习困
难往往跟不上进度。所以，我很赞成幼儿
园老师多教孩子学习数学语文。”

笔者专门就上述问题咨询了一位小学
教师。 她说：“家长们对孩子的认知问题不
要太焦虑，幼儿园

3

年的拼音课、数学课、英
语课，小学生用半个学期就学完了。让孩子
花
3

年的时间学习小学半个学期的课程，是
不合理的。”

而很多教育专家也分析过幼儿教育“小学化”的弊端。一是
对孩子心理的危害。孩子如果过早接触了小学一二年级的知识，

等到真正入学的时候就会对所学的知识丧失兴趣感， 久而久之
养成“老师教的东西自己已经掌握”的思维习惯后，对自己接触
的新知识也会缺乏热情，学习成绩自然会受到影响，有的还可能
产生厌学情绪，这对于孩子今后的心理健康相当不利。二是对孩
子生理的危害。除心理角度之外，过早灌输小学的读、写等知识，

对孩子的生理发展也是不利的。由于孩子未到学龄，骨骼、肌肉
发展还没达到可以长时间坐着读书、握笔写字的程度，如果被强
迫长时间进行读、写等练习，很容易造成孩子脊柱、视力乃至握
笔姿势的问题。另外，由于有的幼儿园缺乏专业教师，所传授的
知识不一定很准确，先入为主的一些知识，在孩子到了小学后，

一般很难纠正，特别是英语口语，如发音不准的学生比完全不懂
英语的学生更难教。

那么，幼儿教育到底应该以什么为重？笔者认为，幼儿应注
意孩子的游戏活动教育、运动兴趣教育、行为习惯教育。游戏是
儿童的最爱，游戏活动能让他们的童年生活快乐；运动兴趣教育能让
孩子从小爱上运动，

促进身体素质的提
高； 良好的行为习
惯，能帮助孩子健康
成长。从小让孩子养
成良好的习惯，会让
他们在以后的人生
中受益无穷。

创卫：需要市民自觉抵制不文明行为

自我市开展创卫整改攻坚活动以来，市中
心城区的街道、社区等，都变得漂亮整洁了。但
是，一些随地乱丢、乱吐、乱堆、乱倒、环卫设施
人为破坏等现象还时有发生，与全市开展的创
卫活动极不协调。因此，创卫需要市民自觉抵
制不文明行为。

市民刘女士反映：“新华西路与申北路交
叉口垃圾箱盖是人为破坏的。当时如果手中有
相机，我一定会把这种行为拍下来。这个垃圾
箱是在今年茶文化节之前换上的，现在没有垃
圾箱盖，一刮风垃圾箱中的塑料袋、灰尘及垃

圾箱中难闻的气味随风飘散， 我们住在楼上，

天热也不敢开窗。”记者从刘女士那里了解到，

只所以有人把垃圾箱盖破坏掉，是因为个别烧
烤店的店主， 因店内存放垃圾的容器较大，倾
倒垃圾不方便，于是就砸掉了垃圾箱盖。

记者从市环卫处了解到，今年
5

月份，中心
城区破损的垃圾箱全部进行了更换，一个垃圾
箱价值

700

元左右，短短的
3

个月内，就有许多
垃圾箱遭受到这种“残忍”的待遇。更有甚者，

一些人为了方便， 竟然把刚刚换上的垃圾箱，

搬到自已的门店前，使本来为大众服务的垃圾
箱，成了一己之用。

7

月
17

日晚
7

时，市民李女士骑电动车经过

南湖路与
107

国道交叉口等等红灯时， 一只从
车窗内“飞”出的塑料袋刮到她脸上，由于没有
防备，李女士差点摔倒。她停车想找车上的人
理论，但那辆轿车早已飞驰而去，令她很恼火：

“道路本来很干净， 从车窗里扔出的垃圾不仅
使我们的环境变得脏乱，对行人也是一种潜在
的危险。现在私家车这么多，个别司机和乘客
的不文明行为，是给城市文明抹黑。”

负责南湖路卫生保洁工作的环卫工人告诉
记者，在日常保洁中，自己最怕从车内往外扔的
垃圾。这些垃圾往往扔在快车道上，车流量大、

车速快，清扫起来非常危险。碰到下雨天，塑料
袋和卫生纸粘在地上，清除起来格外费劲。

7

月
12

日晚， 市城市管理综合执法局的工
作人员为了不影响责任路段商户白天的正常
营业，该局

20

多名员工从晚上
9

时开始，对解放
路各门店小广告、沿街垃圾进行清理。路边一
店铺老板的孩子，把一桶垃圾倾倒在刚刚打扫
完的人行道上， 公司一员工上前批评了孩子，

这时从店内的走出一女老板说：“这是我的门
前，我想怎么倒就怎么倒。”实际上垃圾桶距该
店不到

10

米。

记者采访时， 一位环卫工人告诉记者，开
展创卫活动以来，市民中随地吐痰、乱扔果皮
纸屑等不文明行为大幅度减少，虽然大环境变
好了， 但是一些市民的不文明行为依旧存在，

不仅破坏了环境卫生和当前创卫的成果，而且
还增加了环卫工人的工作量，希望全市各级党
委和政府要继续加大创卫宣传力度，让每一个
不文明的人都为自己的行为感到羞耻，只有这
样，我们的城市才能干净整洁，创卫的目的才
能真正达到。图为执法队员帮忙将伤者抬上救护车。

年轻女孩被撞伤 城管队员急相救

7

月
16

日上午，市中心城区
河南路农科所附近发生一起交
通事故， 一名骑自行车的年轻
女孩被撞受伤， 趴在地上动弹
不得。 正巡查至此的河区五
星办事处综合执法队城管队员
见状立即将受伤者送往医院救
治，受到市民好评。

当日上午
11

时
30

分左右，

河区五星办事处综合执法队
城管执法队员正在执行创卫攻
坚阶段“整治市容环境、整顿集
贸市场、规范沿街门店”的专项
执法活动， 当巡查至河南路农
科所门口时， 看见前方人员聚
集、车辆受阻，几名执法队员忙
上前查看， 发现一名年轻女孩
趴在地上一动不动， 身旁还倒

着一辆自行车。 经向周边围观
群众了解， 该年轻女孩在骑车
行驶的过程当中， 与一辆高速
行驶的电动车发生严重碰撞，

当场倒地，不能动弹。

于是执法队员一边询问年
轻女孩的伤情， 一边连忙拨打
120

急救中心电话，并疏散周边
围观的群众， 在受伤女孩周围
围成人墙，防止过往车辆碾压，

发生二次事故。

120

急救车辆到
达事故现场后， 城管执法队员
帮助急救人员将伤者抬上担
架，并对事故现场进行看护，直
到交通事故处理警车到达后方
才离开。

受伤女孩的家属赶到现场
后， 对五星办事处城管执法队
员的行为感谢万分，并称“五星
城管队员的品质好、形象好。”

图为执法队员在看护事故现场，防止女孩被过往车辆碾压。

超标电动车究竟还能走多远？

———我市超标电动车市场现状调查

日前，公安部、工业和信息
化部、 国家工商行政管理总局、

国家质量监督检验检疫总局等
四部委联合下发的《关于加强电
动车管理的通知》规定，时速高
于

20

公里、车重超过
40

公斤的电
动车将禁止“上路”。那么，我市
是否有超标电动车？市民和商家
又是如何看待这一政策呢？对
此，记者近日在市中心城区进行
了调查。

在我市几家电动自行车销售
门店， 记者发现大多数电动车上
的大电池一般为

25

公斤重， 小电
池也有

19

公斤重。 在一家电动车
销售店门前， 电动车经销商告诉
记者， 简易款的电动车速度每小
时一二十公里， 豪华款的电动车
速度每小时在

30

公里左右。 电池
最大的是

40

公斤，小电池
18

公斤，

正常的简易款也在
40

公斤以内，

这是符合国家标准的。 但豪华款
的，比如踏板的电动车，基本上都
超过了国家有关标准。 另一经销
商告诉记者， 一般电动车车体越
轻，其安全系数就越低，而电动车
车体重一点，相对来说，就比较安

全一点。在采访中，许多销售商表
示，超标电动车限期淘汰的规定，

对他们的生意影响比较明显。

那么，市民们对“限期淘汰
在用超标电动自行车”这一政策
有何看法呢？市民王女士告诉记
者， 本来今年准备买辆电动车，

但现在国家出台了这个规定，还
是再考虑考虑。采访中大多数市
民认为， 新规是为了安全考虑，

表示愿意接受这一规定。记者在
我市交警部门了解到，今年市区
每发生

10

起交通事故， 就有
8

起
与电动车有关。所以，国家出台
这些规定有利于进一步规范交
通安全管理。

据市交警部门负责人称，实
际上从

2009

年
10

月起， 国家就出
台了《电动摩托车和电动轻便摩
托车通用技术条件》 的规定，其
中，规定时速

20

公里、重量
40

公斤
以上的电动车划归电动摩托车。

但是此后国家又在当年
10

月暂缓
实施， 致使如今国内电动自行车
和电动摩托车没有严格的标准进
行区别。他告诉记者，目前我市还
没有收到相应的“淘汰令”，所以，

“超标”电动车还未被限制，仍可
以正常上路。

□

杨柳

进入创卫攻坚阶段以来， 我市各路段创卫责任单位全力做
好卫生死角的整治，进一步加大了环境卫生的管理力度。图为近
日工作人员正在定期擦洗垃圾箱时的情景。

本报记者苏鹏摄

请把盲道还给盲人


